
文匯要聞
20242024年年66月月2222日日（（星期六星期六））

2024年6月22日（星期六）

2024年6月22日（星期六）

A5 ◆責任編輯：趙一聃

降成本提效率 科企提前布局中山
深中通道通車在即 將為兩地發展帶來新機遇

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）「深中通道的開通為企業實現了

『雙向奔赴』，不僅能提高研發和生產基地的交流效率，還提升了貨物運輸

的效率。」影石創新聯合創始人陳永強十分關注深中通道開通的動態消息，

對於企業來說，深中兩地的研發和生產的互通，減少兩地員工通勤時間以及

公司產品從中山發往全球各地都具有重要意義。深中通道開通在即，香港文

匯報記者近日走訪廣東數家創科企業，包括影石創新、昊一源等科創企業都

已在中山、江門設有分公司或者經銷商，飛鷹和廣電數科則有計劃布局灣區

其他城市。

香港文匯報訊 據新華社報道，從廣東省梅州市
平遠縣三防指揮部了解到，截至21日15時，受強
降雨影響，該縣因災造成38人死亡、2人失聯。
自4月4日入汛以來，平遠縣累計降水量1,221.6

毫米，較常年同期偏多一倍，特別是6月16日8時
至20時，全縣普降大暴雨、局部特大暴雨，平均
雨量199.1毫米，雨量超過300毫米的鎮有四個、
超過200毫米的鎮有八個，其中泗水鎮365.7毫
米。短時強降雨引發山體滑坡、洪澇、泥石流等
自然災害，造成泗水、上舉、差干、仁居、東
石、八尺、中行、河頭等八個鄉鎮嚴重受災。

超5.5萬人受災 逾2000房倒塌
據初步統計，平遠縣受災人口55,388人，房屋

倒塌2,247間、嚴重受損3,203間，道路塌方4,697

處，損壞路基路面356公里，公路中斷82處，橋
樑受損111座，通信基站中斷107個，通信線路受
毀中斷651公里，供電設施損毀450處，農村供水
工程受損168處，輸水管道毀壞303公里，供配水
管道毀壞193公里，河堤受損3.2公里，護岸受損
31.2公里，電站淹浸86間，農作物受災面積6,759
公頃，水產養殖受災452公頃。
災情發生後，平遠縣委、縣政府第一時間啟動

應急預案，全力以赴、爭分奪秒抓好人員救援、
轉移安置、設施搶修、清潔消殺等各項應急處置
工作。當前，全縣搶險救災和災後重建工作正緊
張有序進行。

黨費1.38億支持福建等省區防汛抗旱
近日，中央組織部從代中央管理黨費中給福

建、廣東、河南等11個省區劃撥專項資金1.38億
元，用於支持防汛抗旱工作。
中央組織部要求，各地要認真貫徹落實習近平

總書記重要指示精神，全力應對災情，扎實做好
防汛抗旱、搶險救災各項工作，最大限度降低災
害損失，切實保障人民群眾生命財產安全和社會
大局穩定。各級領導幹部要進一步強化風險意
識、底線思維，加強應急值守、靠前指揮，緊盯
防汛抗旱重點部位，落實落細各項防汛抗旱措
施；廣大基層黨組織和黨員幹部要衝鋒在前、守
好陣地，在防汛抗旱中充分發揮戰鬥堡壘作用和
先鋒模範作用。
中央組織部強調，這筆黨費要及時撥付給基

層，主要用於慰問奮戰在防汛抗旱第一線的基層
黨員、幹部和群眾，慰問因受災嚴重而遇到生活

困難的黨員、群眾；修繕因災受損的基層黨員教
育設施。相關省區要根據實際從本級管理黨費中
落實配套資金，及時劃撥給基層，投入防汛抗旱
工作，做到專款專用。

強降雨襲廣東平遠 38人亡2失聯

2015年在深圳成立的影石創新科技股份有限公司（簡稱影石
創新），八年的時間裏從一群「90後」大
學生創業團隊，成長為在世界上處於領先
地位的智能影像企業。影石創新專注於全
景影像設備的研發和製造，產品線覆蓋專
業級全景相機、消費級全景相機、運動相
機、視頻會議設備和手機攝影產品等，業
務遍布全球200多個國家和地區。
旗下品牌 Insta360 所生產的全景相機市
場佔有量約50%，在低空拍攝以及巡航和
監測中有更大優勢，其首款面向大眾消費
者的8K全景相機影石X4，可拍攝8K 30
幀+5.7K 60幀超高清全景視頻、7,200萬
像素照片，兼有「快剪」和「AI 取景」
功能，是唯一能夠全景展示深中通道全貌
的相機。

政策與效率吸引企業落戶
陳永強告訴香港文匯報記者，影石創新
是深中通道開通後的受益者，公司總部在
深圳，其中一個生產基地和售後服務點位
於中山，另外公司位於珠海的辦公大樓中
心正在建設中。「中山火炬開發區有一定
的產業集群優勢、在地理位置上有一定的
區位優勢，是鏈接大灣區的紐帶。在政策
方面，中山也為落戶企業提供了政策優惠
支持。此外，中山也在不斷改善其商業環
境，提高行政效率以吸引更多的企業落戶
發展。」

通勤便捷助企業留住人才
影石的產品是由中山物流發往世界各
地，深中通道開通後，深圳到珠海一小時
內互達，深圳到中山半小時互達。深中通
道提高貨物運輸的效率，提升物流速度和
實現了更低的運輸成本。同時，還便於影
石創新兩地研發和生產的互通，加強研發
團隊與生產基地的交流與合作，從而提升
產品研發的實用性和市場響應速度。「各
方資源的融合，都為我們帶來新的發展機
遇。」

交通的便利也讓兩地通勤的企業員工實
現「半小時生活圈」，有利於企業吸引和
留住人才。影石創新員工周先生表示，自
己平時在中山工作，主要負責售後的部
分，周末需要往返中山和深圳，因為公司
總部在深圳，所以有時候需要回總部開
會，整體中山通道的開通會減少30分鐘左
右的通勤時間。「之前我是走虎門大橋通
行，大概通行費用在80多元，目前我看公
示的價格是60多元，通勤的成本減少了很
多。像我們的影像產品上線的時候，我們
研發在深圳，有部分實驗室和部分產品生
產在中山，對於影石來說中山通道的開通
提高了我們兩地互通的效率。」周先生
說。

承接深圳優質創新產業外溢
事實上，越來越多的深圳企業早已洞察
先機，將目光投向中山、江門、珠海等城
市。其中，具有豐富土地資源的中山，正
成為承接深圳優質創新產業外溢轉移的橋
頭堡。從事無線領域高科技設備研發、生
產、銷售和服務的深圳市昊一源科技有限
公司也非常期待深中通道的開通。據公司
銷售經理柯龍介紹，公司布局開拓無線圖
傳、無線通話、無線麥克風和直播相機四
大業務，旗下品牌是「MOMA猛瑪」，
在中山地區擁有一大批忠實的客戶群體，
並且與全球各地的經銷商建立了廣泛的合
作網絡。目前，中山地區的客戶群體已接
近10家，隨着深中通道的開通和公司規模
的不斷壯大，還計劃在中山地區進行更多
的布局和拓展。
柯龍指出，中山地理位置優越，交通便
利，產業發展迅速，擁有眾多的優質企業
和資源。「目前，公司的生產、研發和銷
售主要集中在深圳寶安地區。然而，隨着
公司規模的不斷擴大和生產需求的增加，
我們可能需要向外拓展生產基地。中山作
為我們考慮的一個重要區域，將為我們提
供更多的發展機遇和合作可能，相信兩地
企業的合作將會帶來更大的協同效應。」

一橋飛架東西，灣區成一體。深中通道開通

在即，將給大灣區城市帶來怎樣的發展機遇？

深圳市發展經濟研究會理事長、綜合開發研究

院副院長兼前海分院院長曲建近日接受香港文

匯報記者採訪時表示，深中通道帶來了一個巨大的發展機

會，不僅可以讓前海、寶安拓展出一個發展的新空間，還

可以帶動着珠江三角洲東岸地區讓西岸地區的市場進一步

提升。他指出，東岸是中國AI技術的領頭羊，西岸則是

機械產業較發達，「一個形象的比喻是東岸的『AI大腦』

與西岸的『手腳』聯動起來，在下一代產業轉型升級之中

繼續扮演領頭羊的角色。」

6月19日至21日，由中共深圳市委宣傳部、深圳市委網

信辦指導，寶安區委宣傳部主辦的「無問西東 『橋』見

未來—粵港澳大灣區融媒體中心前海．寶安調研行」活動

在深圳寶安啟動。

在主題演講和交流研討活動中，中國人民大學新聞學院

教授宋建武，深圳市發展經濟研究會理事長、綜合開發研

究院副院長兼前海分院院長曲建，深圳大學中國經濟特區

研究中心教授袁易明等多位專家學者與大灣區城市融媒體

代表齊聚一堂、互動交流。

通車加快要素資源流動
曲建在《深中通道-聯通深中合作新空間》主題演講中

提出，深中通道開通後，深圳和中山要共同建設高代際產

業園區，在共同推進產業轉型升級中，要向上游發展，提

高技術研發和產品設計能力；向配套拓展，進入關鍵零部

件設備製造領域；在中游精選，從事製造創造增加值大的

環節；向下游延伸，積極發展渠道和品牌服務。要構建園

區開發「123」體系，那就是「1 套政策、2部規劃、3項

報告。」同時，要構建園區開發產業大腦。

常言道，「要想富，先修路」，曲建強調，雖然目前確

實已經修通了道路，也搭建了橋樑，但東岸和西岸之間國

民經濟發展水平的落差，並非僅僅一座橋樑所能完全彌補

的。在硬件建設之後，軟環境的建設同樣重要。「一個固

定資產的投資，從企業的註冊登記到整個項目的投資運

營，能否產生經濟效益，很大程度上取決於營商環境。實

事求是地說，東岸的營商環境，特別是以深圳為代表的地

區，無論是在評分水平還是在企業實際感知上，確實比西

岸地區高出一個台階。」

曲建表示，深中通道這座橋樑使得生產要素和企業界能夠

更好地流通，從而讓不同的營商環境之間產生了明顯的差

異。而西岸地區也可以通過這座橋樑，借鑒和融合東岸的營

商環境優勢，盡快提升自己的營商環境水平。通過企業間的

合作、投資的便利化安排，兩岸可以實現互助共贏，共同打

造一個良好的東西岸營商環境，以達成共同發展的目標。

◆香港文匯報記者郭若溪深圳報道

香港特區立法會議員姚柏良21日與香港多家旅行社、酒
店及航空業界商會，聯合舉辦了「慶祝香港回歸祖國27周
年暨深中通道率先體驗考察團」，與近百名同業率先體驗
即將開通的深中通道，包括行經深中隧道、深中大橋以及
到訪深中通道西人工島，聽取工程人員的詳細講解，在大
橋拍照留念。烈日當空，猶如大家的熱烈心情，對通道即
將正式開通的興奮心情溢於言表，通道開通將重塑灣區山
海距離、交通運輸體系，進一步推進珠江兩岸互聯互通和
大灣區一小時生活圈，為兩地旅遊業，甚至灣區整體經濟

帶來巨大的發展動力。

姚柏良：有利打造一程多站產品
姚柏良指出：「深中通道是繼2018年港珠澳大橋啟用
後，大灣區內另一項重大工程。深中通道啟用後，不單便
利香港和中山之間的雙向奔赴，亦方便同業共同打造一程
多站的旅遊產品。另外，經香港國際機場抵港的旅客，也
可使用深中通道更便捷地往返內地，有助香港發揮國際航
空樞紐的角色。」

港旅遊業界率先體驗深中通道

「AI大腦」聯動「手腳」推珠三角產業轉型升級

◆6月20日，廣東省梅州市平遠縣泗水鎮，多處
房屋倒塌。 中新社

◆深圳影石創新科技股份有限公司的產品
展示。 香港文匯報記者郭若溪攝

◆深圳市昊一源科技有限公司銷售經理柯龍
展示公司產品。 香港文匯報記者郭若溪攝
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◆港旅遊業界率先體驗深中通道。圖為深中通道率先體驗考察團在通道上合影。 受訪者供圖
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